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Все больше молодых людей 
видят себя в IT, считая 
информатику языком совре-
менного общества. Далеко 

продвинуться здесье сть возмож-
ность у тех, кто получает образова-
ние в Белорусском государственном 
университете информатики и ради-
оэлектроники. Крупный учебный, 
научно-инновационный комплекс 
имеет более чем полувековую исто-
рию. Эта высшая школа — отлич-
ный старт для исследовательской и 
научной работы, возможность полу-
чения передовых знаний. Здесь 
можно попробовать себя в раз-
ных качествах — разработчика про-
грамм, архитектора информацион-
ной системы, ученого, бизнес-ана-
литика, дизайнера, менеджера.

— В связи с высокими темпами 
развития информационно-комму-
никационных технологий нас ждет 
много целенаправленной, упор-
ной работы. Это совершенствова-
ние содержания образования, учеб-
ных планов и программ, по которым 
ведется образовательная деятель-
ность, эффективная организация 
процесса обучения с использова-
нием самых современных техноло-
гий, — убежден ректор БГУИР Вадим 
Богуш. — Наш вуз вошел в пилот-
ную группу по реализации модели 
«Университет 3.0». Это построение 
альянса научного, образовательно-
го и коммерческого процессов, где 
ведется подготовка специалистов 
инновационного типа с компетенци-
ями для перехода от исследований 
к разработкам с их последующей 
реализацией. И это важное уме-
ние — создавать и продвигать идеи, 
продавать свой конечный продукт.

Задачи практической подготов-
ки и интеграции новых технологий в 
образовании эффективно решаются 

только в тесной связи с предприяти-
ями — заказчиками будущих кадров. 
Это объединение совместных уси-
лий, когда университет обеспечи-
вает современные научные знания 
и высокое качество образования, а 
заказчики, представители извест-
ных компаний, принимают участие 
в формировании компетенций буду-
щих специалистов.

В вузе работают 6 филиа-
лов кафедр, более 50 совместных 
учебно-научно-производствен-
ных лабораторий и центров извест-
ных компаний и предприятий, более 
половины из которых являются 
резидентами Парка высоких тех-
нологий. Здесь студенты во вре-
мя практики и выполнения курсо-
вых, дипломных проектов подклю-
чаются к решению практических 
производственных задач, которые 
предлагают специалисты компа-
ний для обучения своего будущего 
персонала. Среди партнеров БГУ-

ИР известные компании, такие как 
EPAM SYSTEMS, SIEMENS, PHOENIX 
CONTACT, «Итранзишн», «Изовак», 
ZTE, Schneider Electric, AXONIM 
Devices, «НАУЧСОФТ», SK Hynix 
memory solutions Eastern Europe и 
другие. Помимо взаимодействия 
с предприятиями Беларуси, БГУ-
ИР участвует в академических про-
граммах мировых вендоров: сетевой 
академии Ciscо, регионального ака-
демического центра SAP, академи-
ческого центра компетенций техно-
логий IBM, образовательного цен-
тра GPU Nvidia.

Приведу один из множества при-
меров открывающейся перспективы 
для наших студентов: резидент ПВТ 
SK Hynix memory solutions Eastern 
Europe, входящий в состав южно-
корейской корпорации SK Hynix, 
открыл совместно с БГУИР учебно-
научную лабораторию, где прово-
дятся мастер-классы и лекции для 
студентов от ведущих специали-
стов и экспертов компании. Корпо-
рация, к слову, является одним из 
мировых гигантов на рынке полу-
проводниковых интегральных схем, 
специализируясь на производстве 
полупроводниковой памяти DRAM 
и NAND. Такой тип памяти исполь-
зуется в продуктах компаний Apple, 
LG, ASUS, Microsoft, Dell. И работа 
на этой базе позволит нашим ребя-
там детально изучить предметную 
область разработки современных 
NAND флеш-накопителей. А также 
откроет возможность прохождения 
производственной и преддиплом-
ной практики и дальнейшего трудо-
устройства в компании.

— Хотелось бы подробнее узнать, 
с компаниями из каких стран БГУИР 
ведет сотрудничество.

— Нашими партнерами на миро-
вом рынке высоких технологий ста-

ли Китай, Индия, Россия, Казахстан, 
Украина, Италия, Германия, Дания, 
Великобритания и другие страны. 
Мы сотрудничаем в направлени-
ях разработки и поставки измери-
тельных СВЧ-приборов, аппаратно-
программных комплексов обеспе-
чения электромагнитной совмести-
мости радиоэлектронных средств, 
ультразвукового оборудования, 
конкурентоспособного на миро-
вом рынке. Кроме научно-техниче-
ского сотрудничества, развиваем 
совместные образовательные про-
граммы.

В 2019-м БГУИР впервые вышел 
на рынок Казахстана, Германии и 
Дании. Мы продолжаем поиск пар-
тнеров в странах Восточной Европы, 
Азии, регионах Российской Федера-
ции. В этом году университет наряду 
с традиционными исследованиями в 
области радиотехники и электрони-
ки, инфокоммуникационных техно-
логий, наноматериалов и нанотех-
нологий активно развивает направ-
ления, связанные с разработкой 
интеллектуальных вычислительных 
систем обработки больших объе-
мов данных, построением наноэлек-
тронных и спинтронных приборов. 
Также в приоритете работа в обла-
сти компьютерного моделирования 
структуры и свойств бионаносистем, 
применение технологий «Интернет 
вещей» (IoT) для различных прило-
жений. Как и создание нового поко-
ления радиоэлектронных систем, 
контрольно-измерительных при-
боров, комплектующих и устройств 
СВЧ- и КВЧ- диапазонов и других 
приборов, устройств и систем.

— Насколько важны сегодня 
цифровая трансформация универ-
ситета, создание концептуально 
новой модели обучения?

— Цифровые образовательные 
технологии позволяют значитель-
но повысить уровень эффектив-

ности обучения, результативность 
нашей работы на внешних рын-
ках. Этот проект предусматривает 
анализ всех процессов, подлежа-
щих автоматизации, чтобы в после-
дующем перевести их в цифровой 
вид. В этой объемной работе зна-

чимый подкаст — совершенствова-
ние системы дистанционного обра-
зования. Эта форма заочного обу-
чения существует в БГУИР порядка 
15 лет. Сейчас речь идет о модерни-
зации такой модели получения зна-
ний, об использовании современных 

инструментов, которые позволят 
индивидуализировать процесс обу-
чения. Ведь кому-то из студентов 
необходимо больше времени для 
освоения высшей математики или 
физики, другому интересно углу-
биться в разработку СВЧ-техники. 

Или ситуация, когда западают опре-
деленные области знаний, и система 
предложит дополнительные задачи. 
То есть новая версия дистанцион-
ки будет отслеживать персональные 
нюансы в процессе обучения каж-
дого, внося необходимые корректи-
вы. И это позволит повысить эффек-
тивность закрепления знаний.

— Престиж IT-сферы растет с 
каждым годом. И желающих посту-
пить в БГУИР более чем достаточно, 
отсюда высокие проходные баллы 
вступительных кампаний… Как вы 
оцениваете перспективы выпускни-
ков университета после его оконча-
ния?

— Они находят себя всюду. 
Реально востребованы в ПВТ, на 
предприятиях по производству 
радиоэлектроники, в компаниях, 
занимающихся высокими техноло-
гиями и инжинирингом. Однако если 
говорить о проблемах, то мотива-
ция в научной и преподавательской 
деятельности продолжает оставать-
ся не очень высокой. Хотелось бы 
видеть в нашем университете боль-
ше молодых ученых и преподава-
телей. И к этому у них есть стимул, 
так как недавно на государственном 
уровне приняты решения о повы-
шении уровня оплаты руководите-

лям аспирантов, существенно уве-
личены стипендии самим аспиран-
там и докторантам. Мы очень ценим 
специалистов, которые способны в 
одном лице сочетать компетенции 
продуктивного ученого и квалифи-
цированного педагога.

Алла МАРТИНКЕВИЧ.

XXI век называют столетием интеллектуальных продуктов. Информационные 
технологии, незаурядные инженерные способности, высокий уровень креатива в 
этой деятельности — вот что сегодня в золотом топе востребованности. Давно нет 
сомнений, что IT повышает эффективность работы во множестве сфер. Это равно 
интеллектуальной производительности, движению вперед на больших скоростях, 
реальной возможности выгодно конкурировать.

Университет будущего: 
научные идеи в лучшие 
инновации

ИХ УМА ДЕЛО!
Анастасия Воробей, магистрант:
— Завершив 

обучение в БГПУ 
по специально-
сти «биология и 
химия», я посту-
пила в магистра-
туру БГУИР. На 
кафедре инже-
нерной психоло-
гии и эргономики 
вместе с научным 
ру ко в од и те л е м 
Мариной Михай-
ловной Меженной 
занимаюсь созда-
нием инфракрас-
ной кабины низ-
коинтенсивного воздействия. Суть в том, что инфра-
красные сауны имеют ограничения в применении для 
людей с сердечно-сосудистыми заболеваниями, из-за 
значительной тепловой нагрузки на организм. В част-
ности, тех, кто имеет в анамнезе артериальную гипер-
тензию или аритмию. Что мы в этом случае предлага-
ем? За счет конструктивных особенностей и правиль-
но подобранного диапазона ИФ-излучения при более 
низких температурах расширить сферу применения 
такой кабины и сделать доступной в том числе для 
обозначенной группы пациентов. Ведь воздействие 
ИФ-излучения запускает обменные процессы орга-
низма, активирует вывод токсинов и продуктов рас-
пада тяжелых металлов. То есть включает собствен-
ные ресурсы, приводя организм к определенной точке 
баланса и равновесия.

Чтобы сделать процедуру максимально безопас-
ной, в своей разработке мы предлагаем мониторинг 
физиологических параметров в реальном режиме вре-
мени. То есть измерение при помощи датчиков показа-
телей температуры, пульса и артериального давления. 
И если у человека отмечается превышение допустимых 
показателей, ИФ-кабина автоматически отключается.

Создание такой установки — командная работа, 
за которой стоит труд моего научного руководите-
ля и научного сотрудника БГУИР Михаила Хаджиму-
ратовича Хостова. Именно он стал родоначальником 

этой идеи. Мы в свою очередь перевели ее на новый 
информационный уровень. К созданной инновации 
уже есть интерес со стороны врачей. И мы стремимся, 
чтобы следующим шагом в работе стало сотрудниче-
ство с производством, где готовы взяться за реализа-
цию нашей разработки.

Егор Пташник, студент 4 курса факультета компью-
терных систем и сетей:

— У меня всегда 
была высокая моти-
вация в учебе. Изна-
чально ставил цель 
полностью скон-
центрироваться на 
получении знаний, 
чтобы не упустить 
что-то важное. Ино-
гда, кажется: надо 
проще ко всему 
относиться. Но по 
итогу делаю вывод, 
что такая стратегия 
была все-таки вер-
ной. И сегодня не 
только вижу буду-
щую перспективу, 
но уверенно могу сказать: все точно сложилось. На 3 
курсе обучения я пришел на производственную прак-
тику в одну из крупных частных компаний, где полу-
чил предложение о трудоустройстве. Так что с авгу-
ста этого года я в штате. Здесь занимаются созданием 
компьютерного обеспечения для стран ЕС или США. 
Сейчас моя задача связана с заказом американской 
стоматологической компании. Необходимо автомати-
зировать большинство процессов в последователь-
ных этапах лечения исправления прикуса.

…Университет, конечно, дал очень многое. Это 
сильнейшая база для большинства направлений, 
которые есть в программировании и других дисци-
плинах. Тут воспитывают хороший вкус и интерес к 
освоению быстро меняющихся технологий. А главная 
цель, которую ставлю перед собой, — набраться как 
можно больше профессионального опыта. Не исклю-
чаю, что в будущем захочется попробовать себя в 
каком-то инновационном проекте, интересном стар-
тапе.

УЧИТЬ И УЧИТЬСЯ
Получив в прошлом году 

диплом об окончании БГУ-
ИР, Александр Коников уже в 
нынешнем имеет статус пре-
подавателя. Для первокурсни-
ков читает лекции по основам 
алгоритмизации и програм-
мирования, для 3 курса пре-
подает системные и структур-
ные организации ЭВМ. Сам при 
этом продолжает заочное обу-
чение в магистратуре универ-
ситета, совмещая такую дея-

тельность с работой в компании, где занят разработ-
кой и производством светодиодной техники.

Где изучал тайм-менеджмент и как справляется с 
такой нагрузкой, отвечает, что просто умеет рацио-
нально организовывать и использовать время, хотя 
признается, что порой работает без выходных.

— Для меня четырех лет учебы в университете ока-
залось недостаточно. Потому процесс продолжается, 
есть интерес копнуть глубже и основательней в тема-
тике, которая мне интересна, — делится Александр. — 
После завершения этой ступени образования плани-
рую поступить в аспирантуру.

Скажу, что учеба в БГУИР кардинально меня-
ет мышление и подход к решению многих задач. Оно 
становится более структурированным, последова-
тельным и логичным. Как преподавателя меня раду-
ет нестандартный взгляд, нетривиальные решения 
задач, которые порою предлагают студенты. Един-
ственный недостаток технических специальностей, 
на мой взгляд, в неком обеднении разговорной речи 
из-за частого употребления специфической термино-
логии. Но это повод уделять внимание, в том числе и 
гуманитарной сфере, для сохранения баланса логики 
и культуры. Чтобы оставаться гармоничным челове-
ком, владея передовыми информационными техноло-
гиями, уметь красиво и доступно излагать свои мысли.

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ ЛЮДИ
В БГУИР есть удивительные, без преувеличения уникальные спе-

циалисты. Один из них доктор технических наук, профессор, акаде-
мик НАН Беларуси Владимир Архипович Лабунов. Кажется невероят-
ным сочетание его блестящей деятельности в науке, плодотворной в 
политике и дипломатии, спортивных достижений и прекрасного владе-
ния иностранными языками! Мегамозг и суперинтеллект — так опреде-
лили бы сегодня. Попросту 
говоря, уникальный чело-
век с судьбой, заслуживаю-
щей внимания и пера сцена-
ристов.

В университете он с пер-
вого дня основания. Почти 
20 лет заведовал кафедрой 
микроэлектроники тогда 
МРТИ. С 1989 по 1991 год 
был членом Верховного 
Совета СССР, заместителем 
председателя Комитета по 
науке и технологиям Верхов-
ного Совета СССР в Москве. 
При этом продолжая совме-
щать работу в БГУИР в каче-
стве заведующего кафедрой 
микроэлектроники.

На протяжении 7 лет 
Владимир Архипович был Чрезвычайным и Полномочным Послом 
Беларуси в Бельгии, Нидерландах и Люксембурге, постоянным пред-
ставителем Республики Беларусь при Европейских сообществах и в 
NATO. С 2001 года по сегодняшний день профессор Лабунов заведу-
ет лабораторией «Интегрированные микро- и наносистемы» БГУИР. 
Вообще, перечислять все заслуги и достижения этого человека доста-
точно сложно. Через запятую — бессодержательно, а описывать исто-
рию каждого персонального триумфа… тут уж не хватит газетных полос. 
Однако есть цифры, которые нельзя не назвать. В течение жизни Вла-
димир Архипович стал автором более 400 научных работ и 500 автор-
ских свидетельств на изобретение в области микро- и наноэлектрони-
ки! Еще в 1978 году за высокие достижения в области науки и техники 
ему присвоено звание «Заслуженный изобретатель Белорусской ССР». 
Учитывая результаты совместных с российскими учеными работ, акаде-
мик Лабунов в 2012 году избран почетным членом Нанотехнологиче-
ского общества России, а в 2016-м — иностранным членом Российской 
академии наук по отделению нанотехнологий и информационных тех-
нологий. К слову, единственный из белорусских ученых.

На вопрос о своем секрете научного долголетия и продуктивности в 
разных жизненных сферах — академику, заметим, исполнилось 80 лет, — 
Владимир Архипович откровенно отвечает:

— Разочарую вас, но такого секрета не знаю. Китайцы в подобных 
случаях говорят о наличии небесной удачи у человека. Ну а славяне 
определяют намного проще, дескать, дуракам ведь всегда везет, — улы-
бается академик. — В действительности я всю жизнь очень много рабо-
тал. Чтобы результативно заниматься наукой, надо полностью ей отдать-
ся, поглотить колоссальный объем знаний, перемолоть их, а потом из 
этого всего выдать что-то стоящее, свое. Я еще убежден: у ученого дол-
жен быть положительный характер, понимание и доброта. Необходимо 
не только самому идти вперед, но и продвигать людей, с которыми вме-
сте работаешь. Хотя не раз наблюдал, что, увы, бывает иначе…

Вспоминая времена зарождения нашего университета, скажу, что 
это было уникальным явлением. Самым интересным наблюдаемым в 
моей жизни шагом по развитию важнейшей отрасли радиоэлектрони-
ки в нашей стране. Сегодня в БГУИР можно получить современные спе-
циальности, осваивая передовые информационные технологии. На мой 
взгляд, чтобы еще выше поднять уровень инженерного образования, 
нам надо изыскивать возможности чаще приглашать для чтения лекци-
онных курсов выдающихся, известных ученых и педагогов. В интерне-
те, конечно, можно найти очень многое, однако персональное общение 
с людьми высокого уровня просвещения — это совсем другое взаимо-
действие.
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